

Communiqué aux médias

Un nouveau campus HEP-VS à Saint-Maurice : Un projet ambitieux pour l'avenir de la formation des enseignantes et des enseignants

Mars 2025

Face au développement continu de la Haute école pédagogique du Valais (HEP-VS), un nouveau campus verra le jour à Saint-Maurice pour offrir des infrastructures modernes et adaptées aux besoins de la formation pédagogique de base et continue. À l'issue d'un concours architectural organisé par le Canton du Valais, le projet "Sustema" de BCRarchitectes Sàrl & Le Collectif SA a été retenu à l'unanimité du jury.

Un campus moderne pour accompagner la croissance de la HEP-VS

Face à l'attractivité croissante de la Haute école pédagogique du Valais (HEP-VS), l'institution doit repenser ses infrastructures afin de garantir des conditions d'apprentissage et de travail optimales. Après la présentation du projet de nouveau bâtiment à Brigue en octobre dernier, un second campus verra également le jour à Saint-Maurice. Fabio Di Giacomo, directeur de la HEP-VS, souligne l'enjeu de cette évolution : « *Sur notre site de Saint-Maurice, nous devons chaque année refuser des dossiers de candidatures faute de place. Ce projet nous permettra, à terme, d'accueillir davantage d'étudiant-es de nos différentes filières de formation et de mieux répondre à la demande.* ». Conçu pour répondre aux évolutions des formations à l'enseignement, ce projet architectural vise à créer un espace de formation innovant, modulaire et durable, intégrant des salles flexibles, des espaces de recherche, de créativité, d'innovation et d'échange ainsi que des lieux de collaboration.

Un projet structurant au cœur d'un partenariat multiple

Fruit de plusieurs années de réflexion et de concertation, le projet de nouveau campus de la HEP-VS à Saint-Maurice est le résultat d'un vaste partenariat réunissant la HEP-VS, l'État du Valais, la commune et la bourgeoisie de Saint-Maurice, ainsi que plusieurs acteurs institutionnels tels que les CFF, Armasuisse et Poste Immobilier. Il repose sur une réorganisation du périmètre urbain, impliquant des échanges de terrains et de bâtiments qui ont été formalisés dans une lettre d'intention signée par l'ensemble des parties prenantes, marquant une avancée décisive pour la concrétisation de ce projet. Xavier Lavanchy, président de Saint-Maurice, revient sur les défis de ce processus : « *Les négociations ont pris du temps et tout n'a pas été facile, mais au final, cela en valait la peine. Ce projet ambitieux permettra à Saint-Maurice d'accueillir un campus moderne et dynamique, bénéfique tant pour la HEP-VS que pour le développement du pôle enseignement public dans notre commune et des emplois qui vont avec.* ».

Un concours architectural pour imaginer le futur de la formation

Afin d'identifier la meilleure proposition architecturale, un concours a été lancé par le Service Immobilier et Patrimoine (SIP) du Canton du Valais. Les principaux critères d'évaluation portaient sur la structure et l'organisation des espaces, l'environnement collaboratif favorisant les échanges, la flexibilité architecturale pour anticiper l'évolution des besoins éducatifs, ainsi que la durabilité et le bien-être des usagers.

Parmi les projets soumis, le lauréat, "Sustema", proposé par BCRarchitectes Sàrl et Le Collectif SA (Carouge), a été choisi à l'unanimité du jury. *« Le projet, par son intégration urbaine et la qualité de ses infrastructures répond remarquablement bien aux exigences d'une Haute école. Le bâtiment de la HEP-VS, clairement visible depuis la gare de Saint-Maurice ainsi que les liens naturels entre l'ancienne halle aux marchandises, nouvellement affectée en salle de mouvements, et le bâtiment "Cargo" contenant l'administration de la HEP-VS dessinent un plateau gare en un espace public attractif. »* estime Fabio Di Giacomo.

Résultats du concours architectural

Lors du vernissage du jeudi 20 mars dernier, en présence des autorités et des partenaires du projet, le bureau lauréat ainsi que les quatre autres cabinets d'architecture sélectionnés ont été récompensés pour leurs propositions.

1er prix : "Sustema" – BCRarchitectes Sàrl & Le Collectif SA, Carouge

2e prix : "LANEF" – MPH architectes Sàrl, Lausanne & Bois Initial SA, Morges

3e prix : "Puzzle" – Memento Architecture Sàrl, Sion & Huber & Torrent SA, Martigny

4e prix : "On a dit « Trois parts Obélix »" – Eido Architectes Sàrl, Yverdon-les-Bains & Nicod Ingénieurs civils SA, Orbe

5e prix : "Point-Virgule" – Meyer Architecture, Sion & Stabilis Ingénieurs Sàrl, Sion

Prochaines étapes : un engagement fort pour l'avenir

La prochaine étape clé sera l'obtention du crédit d'engagement d'un montant d'environ 51 millions de CHF, soumis au Grand Conseil valaisan en automne 2026. Ce projet ambitieux représente un investissement stratégique pour l'avenir de la formation des enseignantes et des enseignants en Valais.

Personnes de contact

Pour la HEP-VS, merci d'envoyer un mail à communication@hepvs.ch

Pour la Commune de Saint-Maurice, merci d'envoyer un mail à Xavier Lavanchy xavier.lavanchy@st-maurice.ch ou d'appeler le 079 699 23 37

Visuels du projet d'architecture

Des visuels du projet lauréat sont à disposition :

<https://drive.switch.ch/index.php/s/QSfOIdUqHt2pfj> (mot de passe : N3w_c@mpus, lien accessible jusqu'au 30 avril 2025).